

SUSCRIPCIÓN.

Ptas.

Novela, mes. 0'35

Fuera, trimestre 1'50

Extranjero, id. 2'00

PAGO ANTICIPADO.

# UNION REPUBLICANA

## PERIÓDICO POLÍTICO.

REDACCIÓN

Y ADMINISTRACIÓN

General, Marqués de la Romana, núm. 21.

NÚMERO SUELTO

10 céntimos.

AÑO IV.

NOVELDA 24 DE MARZO DE 1906.

NÚMERO. 140.

UNA MEJORA IMPORTANTE.

### EL LAVADERO.

De la realización de otra importante mejora tenemos que dar cuenta hoy a nuestros lectores; de la construcción de un nuevo Lavadero que contará con aguas corrientes en la cantidad necesaria para el lavado de ropas.

En numerosas ocasiones, desde que vio la luz pública este semanario, hemos venido abogando por que se dotase a Novelda de la mejora hoy en vías de realización, por entender que era una de las de más urgente necesidad, no ya solo para aliviar el penosísimo trabajo de las infelices lavanderas, sino también (y esto reviste mayor importancia todavía), porque con la realización de tan deseada mejora desaparece el mayor de los peligros a que continuamente se halla expuesta la salud pública.

Pues bien; lo que año tras año hemos venido solicitando sin ser atendidos, lo que, a poco que las autoridades municipales hubieran cumplido con su deber, debió haberse hecho hace ya mucho tiempo, vá a realizarse ahora, gracias á la actividad que viene desplegando el alcalde D. José M.ª Navarro en todo cuanto, directa ó indirectamente, se refiera á los intereses generales de Novelda y al bienestar de sus administrados.

La cuestión del Lavadero está resuelta y del modo más favorable que pudiera imaginarse, puesto que se trata de construir un nuevo local que, aunque independiente del actual Lavadero, formará con éste el Lavadero definitivo. El proyecto, cuyas obras ya han dado comienzo, consiste en edificar un nuevo Lavadero en terrenos anexos al actual, (en el sitio destinado actualmente á estender la ropa) y hacer transcurrir por dentro de él tres acequias; las del Arch, Chichás y San Pedro. De este modo en el nuevo local se efectuará el lavado de ropas, siempre en aguas corrientes, verificándose á con-

tinuación en el Lavadero actual y con aguas potables, la limpieza definitiva de las ropas ya lavadas.

Como se vé la mejora es de gran importancia y por su pronta realización debemos alegrarnos todos los novelenses, puesto que el Alcalde tiene verdadero interés en inaugurar el nuevo Lavadero dentro del entrante mes de Abril. Al efecto, como hemos indicado, se está ya trabajando en las obras y en ellas se dará ocupación á numerosos obreros, á fin de activar en lo posible la terminación de esta mejora que tantos beneficios ha de reportar á la salud pública.

Ante la fuerza de los hechos, no prodigar al Sr. Navarro Mira las alabanzas que merece su afortunada gestión al frente de la Alcaldía, sería una injusticia en la que no queremos ni debemos incurrir. El actual alcalde de Novelda es acreedor á la gratitud de los novelenses y como tales no debemos regateársela. Poco nos importa que alguien nos califique de canalejistas porque aplandimos la gestión del Sr. Navarro al frente de la Alcaldía; no somos amigos políticos del Alcalde ni tenemos por qué quemar incienso en su honor. Pero cuando, como ahora, un alcalde haga por Novelda lo que el Sr. Navarro ha hecho y está haciendo, nuestro aplauso será, si nó el más valioso, si el más sincero y entusiasta.

También en este asunto merece aplausos la Junta de Aguas que ha secundado con entusiasmo la iniciativa del Alcalde. Sigán una y otro por ese camino y el pueblo sabrá agradecerles, tarde ó temprano, los beneficios que se le otorguen.

*Un pueblo sin ejército es una colectividad indefensa, desamparada, con su honra, que vale más que la vida, expuesta á todos los peligros; con su territorio, que es el solar donde mora la raza, expuesto á todas las codicias internacionales. Un ejército divorcia-*

*do del pueblo, sin hallarse comprometido con sus sentimientos, con sus anhelos, con sus esperanzas, no puede ser una institución nacional, enaltecido en su poder por la confianza que en él ha puesto la patria; es y será siempre un instrumento de dominación, un órgano del cesarismo pretoriano.*

MELQUIADES ALVAREZ.



Estamos en plena recolección de votos.

En el campo gomez poyedista la cosecha es abundante; tanto, según dicen, que creen recojer sobrado fruto para dar vida legal á tres concejales. En cambio, la pertinaz sequia de la vara, ha dado al traste con la en un tiempo abundantísima cosecha del campo tomasista.

Claro: carece del riego de la vara y ya se sabe lo que la falta de ella influye en la agricultura electoral.

Sin embargo, de secano y todo, dicen los tomasistas que obtendrían mejor cosecha de votos, si ellos quisieran. Pero que quizás no quieran porque no se fían de los mauro-canalejistas por si acaso vuelven á emplear ahora la misma barchilla de que se sirvieron para medir la cosecha del pasado Noviembre.

De los escamaos..... Y á esto contestan los amigos de Gómez que no hay tal escama, sino que los tomasistas saben que no pueden aspirar á los tres lugares de las mayorías y antes que fracasar prefieren no ir á las elecciones. Y añaden: como el portugués del cuento, el tomasismo nos perdona la vida.

Y yo pa mí que hay algo de lo que dicen los canalejistas.

Tratará de desmentirlos Tomás?

Ecco il problema. La solución el domingo 1.º de Abril.

Y los mauro-canalejistas, sin descansar un momento, andan por esas calles pidiéndole el voto á todo el mundo.

Hasta á los republicanos.

¡Pero qué atrevidos son mis hombres!

Van diciendo por ahí que los republicanos no luchamos en estas elecciones; y esto lo decían ya antes de que nuestro partido tomase acuerdo sobre el particular.

Y efectivamente; los republicanos han acordado, en principio, (en definitiva quedará resuelto

esta noche), presentar candidatura para el lugar de las oposiciones.

¡Caballeros, que no vale á mentir!

La g.-p. coalición nos tenía ya en sus listas; admíro la «sans façon» de algunos canalejistas.

Juan Palique

*La democracia no tiene forma adecuada sino en la República; y las socialistas deben trabajar por la implantación de este régimen político desde luego, y dentro de él, porque tome rumbos radicales y vayan adoptando, con toda la rapidez posible á las condiciones del país, el credo del socialismo.*

*La lucha ha de ser difícil en los centros industriales, penosa y de escasos resultados inmediatos; la propaganda será eficaz en el campo, aun cuando sea costosa; conquistados los trabajadores de la tierra por el colectivismo, la transformación social en España se hará fácilmente desde el poder.*

ODÓN DE BUEN.

### LA CONFESION AURICULAR.

Desde un pueblo vecino escriben á UNION REPUBLICANA, comunicándole el siguiente inaudito hecho: «Una joven de 17 años de edad, perteneciente á distinguida familia y muy cristiana venía practicando los ejercicios espirituales de alos siete domingos de San José.» El pasado domingo, siguiendo su propósito, fué á confesar, negándose el sacerdote á absolverla. La joven suplicó humildemente en vano. Arrepentida y llorosa se retiró del templo sin poder comulgar, amargado su corazón, por el extraño espectáculo que ofreciera al ser rechazada por el clérigo en el acto de recibir el sacramento de la eucaristía.

El grave pecado cometido por la católica joven consistió en mezclar carne y pescado en estos días de «obligada» vigilia.

Ocurrió que convidada la muchacha á comer en casa de unos parientes, la buena educación ligada á las circunstancias la indujo á pecar. De modo que nó hubo deliberado propósito en su acción sino causa fortuita.

Sin embargo, el capellán, faltando abiertamente á su sagrada misión, arrojó ante el público una sombra de cruel duda sobre la candorosa mansedumbre de aquella inocente criatura.

Es modelo de virtud ese sacerdote? La maledicencia le distingue por su escasa moralidad.

Termina la comunicante, indicando que al darnos á conocer el hecho, para que lo comentemos, persigue el noble fin de abrir á la luz de la razón y de la verdad la oscura inteligencia de la mujer que busca torpemente su redención en el confesionario.

Agradecemos á la noble dama la información que nos envía, y bien merece que en su honor tengamos la delicadeza de comentar el hecho, como nos pide.

Descartando el rastrero fin material y terrene que pueda perseguir el clérigo en cuestión; su actitud de rebeldía merece sinceros plácemes. Estos discursos fanáticos nos son necesarios para el mejor y más pronto logro de nuestros humanitarios ideales. Cuando trocan la elevada misión de su sagrado ministerio, con desplantes de tirano, es cuando más al desnudo dejan la mentira convencional que inspira varios de los actos de la religión.

Los que á diario se prosternan ante los ministros del altar para hacerles depositarios de sus intimidades, podrán ver claramente que no siempre el sacerdote es un santo y virtuoso varón sino un ser defectuoso, lleno de concupiscencias y maldades que brotan descarnadas á la superficie, cuando las empuja el capricho ó la pasión del hombre.

Muchos, pero muchos clérigos de esa índole hacen falta para que la gente ignorante pueda llegar á ver claro con el ejemplo. Es el mejor modo de hacer entrar en razón á los que viven en estado de ilusos. De otra manera es punto menos que imposible convencerles de su error.

Les dijo la iglesia cree y creyeron. Es esto más cómodo que investigar el por qué de esa creencia. Y si alguno más sutil de ingenio pretende inquirir la causa que le obliga á creer sin razón, es tildado de hereje ó apóstata, porque á nadie le es dado penetrar en el misterio de las cosas llamadas divinas.

Todas las religiones positivas se dicen inspiradas por Dios; todas conminan con iguales penas; todas tienen sus libros santos, sus apóstoles, sus sacerdotes, sus mártires; todas se juzgan poseedoras de la única verdad. Si creemos en una, la otra nos condena. De modo que nó hay salvación para nosotros.

Ante tal dilema ó hay que creer en todas, ó hay que tener la fuerza de voluntad necesaria para no creer en ninguna.

Se dice que la religión sirve de freno á la humanidad. La historia



nos demuestra que allí donde las religiones ejercen gran predominio es precisamente donde más impera la crueldad y el crimen, por la sencilla razón de que el pueblo educado a la sombra de aquellas es más inculto.

El creyente que comete un delito, si pasa desapercibido para la justicia humana, se redime con «decirle su pecado al confesor y cumplir la penitencia». De forma que en tal caso la confesión se convierte en una especie de salvo conducto para el ejercicio del mal. Lo atestiguan las terribles y sangrientas escenas á que se entregaron impunemente algunos Papas, Soberanos, dignidades y primates del catolicismo.

Además, todo cristiano puede confesar sin necesidad de acudir al sacerdote, según los grandes doctores de la Iglesia. Neptarius, tomando una medida discrecional, permitió á todos los fieles que se acercaran al altar sin confesarse y sólo escucharan su conciencia para comulgar. Su sucesor San Juan Crisóstomo encareció al pueblo en su *Homilía V* que sólo á Dios debía confesar sus pecados que no les reprocharía delante de los hombres. Y por último, Santo Tomás, en la tercera parte de la *Suma*, dice: «La confesión que se hace con un laico á falta de sacerdote es sacramental de cualquiera manera que se haga.»

Si las jóvenes en vez de acudir á los clérigos, lo hicieran á sus padres y más tarde á sus maridos, jamás peligrarían su virtud de doncellas, ni de madres. Pero de término á los padres que abandonan la educación de sus hijas al sentimiento de lo desconocido, y después á los maridos que se desprecupan de hacer una dulce compañera del hogar. Si uno y otro cumplieran con su deber á conciencia no tendrían que florar mañana las amarguras de su incomprendible descuido.

Múltiples son los hechos que citaríamos en nuestro apoyo, pero no haremos mención más que de uno muy reciente, del que la prensa en general se ha ocupado estos últimos días.

Trátase de una honrada familia compuesta del matrimonio y dos hijas. Viven en Madrid.

Visitaba la casa un joven sacerdote. Hijas y madre quedaban de continuo solas, porque el padre ejercía empleo en otra población. Hace unos días regresó el padre y encontróse con la desagradable nueva de que la hija mayor, en mal estado, había desaparecido del hogar.

Sospecha en el sacerdote, sale en su busca, le encuentra, sigue sus pasos, y por fin llega al lugar donde se halla su hija. Confiesa está acusando al seductor y el padre hace la denuncia.

Que dirán Vdes. que hizo el cura? Pues declarar ante el Juegado que la muchacha, que apenas cuenta dieciseis años de edad, había seducido á él.

Hé aquí el fruto que suele ofrecer con frecuencia á los bondadosos padres y bonachones esposos la confesión auricular de los seres que les son queridos.

Ahora vean padres y maridos

si les conviene el que sus hijas y esposas respectivamente vayan á confesar.

EN NOVELDA.

Elecciones Municipales.

Según previene la Ley, mañana se reunirá la Junta municipal del censo que deberá hacer la proclamación de candidatos y designación de interventores.

Las elecciones, como ya indicamos, se celebrarán sólo por el distrito de la Plaza y para cubrir las cuatro vacantes que por dicho distrito existen, (por haber sido anulada la elección celebrada el pasado Noviembre) teniendo, por tanto, derecho cada elector á votar tres nombres.

De candidaturas nada podemos asegurar á la hora en que escribimos estas líneas. Pero informes que tenemos por verídicos nos permiten creer que la coalición mauro-canalejista presentará á los mismos que ya lucharon el pasado mes de Noviembre; es decir, Francisco Belda Santo y Antonio Díez Escolano, como canalejistas y Ricardo Alenda Valero, como maurista.

En cuanto á los tomasistas, hay muchos que opinan que se retraerán en estas elecciones. Si así ocurre, entonces es lo más probable que la coalición gomezpovedista presente candidaturas para las cuatro vacantes indicándose para formar parte de ella, además de los Sres. Belda, Díez y Alenda, al canalejista Antonio Abad Martínez. No es esto, en verdad, muy democrático. Si el partido del señor Gómez Tortosa procediera en consonancia con el título de demócrata de que blasona, debería dejar libre el lugar destinado á las oposiciones; quizás así lo haga; pero la opinión general es que si los tomasistas se retraen, canalejistas y povedistas unidos aspirarán á los cuatro puestos. No queremos ahondar mucho en este asunto, porque en realidad no podemos asegurar lo que al fin ocurrirá. Pero si el Sr. Gómez Tortosa y los suyos se aprovecharan del retraimiento de los tomasistas para apropiarse las cuatro vacantes, prescindiendo en absoluto de la democracia de que blasonan, habrá derecho á creer que les estorba la fiscalización que las oposiciones puedan ejercer en el Ayuntamiento. Y de esto á los tomasistas no hay más diferencia que la del nombre; los procedimientos son iguales en un todo.

En cuanto á los republicanos, esta noche debe reunirse la Junta municipal de nuestro partido para acordar en definitiva nuestra actitud en estas elecciones y designar candidato, si, como en principio se ha propuesto, acudimos á la lucha electoral del domingo.

Yá lo saben los republicanos de Novelda; el partido republicano ha acordado ir nuevamente á las urnas y á ellas debemos acudir

todos para depositar nuestro voto en favor del candidato que nuestro partido presente. Sabemos que algunos elementos monárquicos van solicitando los sufragios de nuestros amigos á quienes tratan de conquistar diciéndoles que los republicanos no presenta candidatura. Llegar al fin sin reparar en embustes; este ha sido y es el proceder de algunos monárquicos y nuestros amigos no deben prestar crédito á sus amigos de siempre y de estos días amigos..... de su voto. Pero los republicanos de Novelda debemos saber ya como las gastan los monárquicos y no dejarnos, por tanto, llevar de lo que ellos digan.

Procuraremos adelantar la salida del próximo número de UNIÓN REPUBLICANA á fin de que nuestros amigos tengan noticias, con la necesaria anticipación, de todo cuanto á estas elecciones se refiera.

RÁPIDA.

Hagamos ó promovamos una revolución en el presupuesto de gastos que permitan gastar en muy breve plazo 150 millones en edificar escuelas y otros 150 en formar maestros, y el doble siquiera en fomentar la producción mediante caminos, obras hidráulicas, huertos comunales, en enseñanza técnica de labriegos, rebaja del impuesto de consumos, etc., para que las clases pobres dejen de necesitar á la infancia en el campo y en el taller y puerpor fin la escuela Covadonga espiritual que expulse de nuestro suelo al Africa que espiritualmente ha vuelto á combatirnos. Deshinchemos esos grandes nombres, Sagunto, Numancia, Otumba, Lepanto, con que se envenena nuestra juventud en las escuelas, y pasémosle una esponja. Desmontémos de su pedestal al Gran Capitán y al duque de Alba, á Leyba y Hernán Cortés, á Alejandro Farnesio y D. Juan de Austria, y elevemos á él á Fernando de Aragón é Isabel de Castilla, á Cisneros y Legazpi, á Hernández de Oviedo, á Lacerda, á Vives y Victoria, á Antonio Agustín, á Servet, al P. Salvatierra, á Pedro de Valencia, á San José de Calasanz, á Bellugá y Olavide, á Campomanes, á Floridablanca, á Aranda y Pignatelli, á Flores Estrada á todos esos que caminaron, en todo ó en parte, por la derecha vía y en cuyos pensamientos y en cuyas obras podrían haber tomado rumbo y encendiendo su lámpara los creyentes de una España nueva.

Apliquemos al litoral de la Península y á sus presidios lo que el general Moya dijo en las Canarias: Que no las salvará ni la fuerza material, sino si acaso la fuerza moral. El honor y la seguridad de la nación no se hallan hoy en manos de los soldados; está en manos de los que aran la tierra, de los que cavan la viña, de los que plantan el naranjo, de los que pastorean el rebaño, de los que arrancan el minera, de los que forjan el hierro, de los que equipan la nave, de los que tejen el algodón, de los que conducen el

tren, de los que represan la lluvia, de los que construyen los puentes, de los que estampan los libros, de los que acaudillan la ciencia, de los que hacen los hombres y los ciudadanos educando á la niñez. De esas escuelas saldrán los soldados; de esas forjas saldrán los cañones; de esos montes bajarán los navíos; de esos canales nacerá la sangre; de ese hierro brotará la fortaleza; de ese algodón y de ese cáñamo y de esos árboles saldrán las tiendas de campaña y las velas y el asta sagrada que ha de desplegar al viento la bandera rejuvenecida de la patria.

JOAQUÍN COSTA.

CRÓNICA.

FIESTA DE LA VIEJA.

El día amaneció nublado por todas partes triste, como día de terrible invierno.

Una lluvia menudita caía sin cesar llevando la alegría al corazón de los labradores y quitándola en cambio á la generalidad de la juventud noveldense que espera esta fiesta para pasar un día de jolgorio y alegría en el campo «engulléndose» el célebre «forment picat», que la generalidad de las veces es reemplazado por los clásicos «gaspacho» y arroz á la valenciana, uniendo á esto el vinillo claro del terreno, padre de muchos discípulos de Baco.

Alrededor de medio día, la lluvia cesó un instante, brillando el horizonte, pero más tarde nuevamente los expedicionarios volvieron que retirarse bajo techado.

A media tarde cesó la lluvia por completo y el Sol nos mandó provisionalmente sus dorados rayos, alegrando á las almas entristecidas por la decepción sufrida y animando á la juventud que, en varias direcciones y á los puntos de las afueras visitados con más asiduidad, se dirigieron á terminar el día.

Yo, por mi parte, celebré cual merece la clásica «vieja», pasando el día superior, pues reunidos varios amigos de genio alegre y divertido, animados por las fuerzas artificiales que proporcionan los caldos bien graduados, y provistos de una merienda improvisada (no era «forment»), pero tenemos bula) salimos al campo, con la idea de comprometer á un amigo para allí pasar la velada.

No describo ésta, porque las cosas allí ocurridas, las peripecias de la vuelta y mi palabra de guardar reserva me lo vedan.

Si te diré, caro lector, que hicimos una transformación de la actual España. Nos sentimos reventores de esta nuestra desgraciada patria; y cuando mayor era la animación sonaron las doce de la noche y la «Vieja» desapareció hasta otro año, que les aseguro, estará cumplido mi ideal de la vieja.

LUCIA LUZ.

CASANDRA.

De venta en la Imprenta.



La eterna cuestión.

La anomalía en que, por obra y gracia del Administrador de Correos, se halla el servicio en esta estafeta, sigue dando sus frutos, amargos para el público. Véase la denuncia que se nos hace.

Hace pocos días se recibió en esta estafeta una carta con la siguiente dirección: «Sr. D. Antonio Escolano, calle Espartero, 16—para entregar á José Abad—Novelda.» Pues bien; la carta en cuestión le fue entregada á don Luis Arnau, á pesar de que éste dijo al cartero que si bien la casa número 16 de la calle de Espartero era la que él habitaba, allí no vivía ni Antonio Escolano ni José Abad. El cartero, sin embargo, insistió en dejar la carta en poder del Sr. Arnau, sin duda porque lo que hace fé es el número de la casa y la calle, prescindiendo del nombre y apellido del destinatario.

Y á todo esto, individuos licenciados del ejército, solicitaron en tiempo oportuno una plaza de cartero, y aunque se les prometió, que si querían el Administrador separa y nombra carteros á quien le da la gana, tengan ó no condiciones para ejercer el cargo y sean ó no mayores de edad.

¿Qué de cosas pasan en el mundo, y también en Novelda, y sobre todo en la estafeta de Correos de esta ciudad!

Nuevo Teatro.

Han dado comienzo los trabajos para la construcción del nuevo Teatro. Circo de que ya en otra ocasión nos ocupamos.

La sociedad ha adquirido en arrendamiento los espaciosos solares que existen en la calle del Maisonnave, frente al jardín del Casino, y las obras se llevan con gran rapidez, existiendo el propósito de inaugurar el nuevo Teatro en el próximo mes de Junio.

Aplaudimos el entusiasmo con que han acometido esta mejora los señores que forman la sociedad del Teatro Circo, siendo de lamentar que, como siempre ocurre en Novelda, la gente acaudalada, la que debía hacer estas cosas, se quede tranquilamente en sus casas y sean los artesanos y algunos aficionados al Teatro los que emprenden esta clase de obras.

¡Oh, los ricos de Novelda! Si de ellos tuviésemos que esperar los medios de cultura é ilustración que con el Teatro se nos dan, ya podríamos resignarnos á vivir como en cualquier poblado de Marruecos.



**La banda municipal.**

Tenemos entendido que se está gestionando la contrata de señor Morera, tan conocido en Novelda por haber venido a ésta durante los últimos años formando parte de la Banda de Ingenieros, para dirigir nuestra Banda municipal. Según los informes á que nos referimos, el Sr. Morera accedería en principio, á dirigir la Banda de Novelda, si bien no podría tomar su dirección inmediatamente, si no allá para Junio, impidiéndose hasta entonces, compromisos anteriormente contraídos.

Celebraremos que se confirmen estas noticias, ya que el Sr. Morera, además de las generales simpatías con que aquí cuenta, reúne inmejorables condiciones para el cargo de Director de la Banda municipal de Novelda.

**Las elecciones municipales.**

Para las que han de celebrarse el domingo 1.º del próximo Abril por el distrito de la Plaza, que debe elegir 4 concejales, se han designado los locales siguientes:

Sección 1.ª.—Salón de sesiones del Ayuntamiento.

Sección 2.ª.—Escuela de don Juan Llopis (la de la derecha entrando al edificio) calle de Hernán Cortés.

**LA RELIGIÓN.**

Los progresos continuos de nuestros conocimientos contribuyen á modificar incesantemente nuestras ideas acerca del mundo y de la vida. La religión no toma parte alguna en este movimiento; á pesar de los esfuerzos de los pensadores, permanece poco menos que inmutable desde hace cerca de dos mil años. La fuerza de la costumbre, la pereza intelectual y el respeto á la tradición mantienen á las masas en el regazo de la Iglesia. Los hombres de Estado favorecen en general este estado de cosas, en la creencia de que la religión es indispensable para la salvaguardia del orden social y tener los pueblos sujetos á la obediencia. Diríase que se teme, en las esferas aristocráticas, que la influencia de la Iglesia y de sus representantes sea disminuída por los progresos del pensamiento humano, sin preguntarse si merece realmente conservarse una institución que no puede prevalecer sino haciéndola obligatoria.

La Historia demuestra que todo cuanto ha sido efectivamente bueno y verdadero ha acabado por vencer todas las dificultades. Si así no ocurre con la religión de la época actual; si no puede sostenerse por su propio valer y únicamente por la convicción; si tiene necesidad de un apoyo extraño, puede dudarse de su verdad. Es lícito conservar el orden con medidas coercitivas; pero no se podría someter á imposiciones la conciencia sin violar los más sagrados intereses de la humanidad, mantener las masas populares en un estado de embrutecimiento y

de superstición, y transformar las gentes capaces de reflexión en mártires ó en hipócritas.

Se ha dicho que sería cruel privar á los niños de una enseñanza religiosa; pero mucho más cruel es ocultarles las verdades adquiridas por la Ciencia moderna, y arrojar en ellos los gérmenes de las dudas, que les atormentarán cuando una vez conozcan esas verdades, no sepan cómo conciliarlas con los dogmas de la fe. Es igualmente cruel colocar en lugar de la religión la creencia en ciertas fórmulas confesionales y provocar, por lo tanto, el fanatismo y la discordia.

Esto aparte, la confusión de la religión y de la confesión ha tenido siempre los más deplorables resultados. El librepensador puede tener una religión, pero nunca pertenecer á confesión ninguna. La primera pregona el amor al prójimo, el espíritu de sacrificio; la segunda, por el contrario, enseña el odio y el desprecio hacia los que piensan diferente, la sumisión ciega á los dogmas y á los artículos de fe, que chocan abiertamente con la razón.

Puede afirmarse, sin exagerar, que la inmoralidad ha alcanzado su grado máximo en las épocas en que la autoridad de la Iglesia era más poderosa y entre los pueblos más religiosos. Los horrores de que está plagada toda la historia de la Edad Media, los cometidos en Europa y en sus expediciones coloniales por los ingleses y los españoles, son de ello palpables ejemplos.

Sabido es que los más horribles crímenes van acompañados en general de una religiosidad exagerada, tanto en los individuos como en las sociedades. El dogma cristiano de la remisión del pecado y del perdón por la fe, parece excitar á que se peque. ¿No dice la misma Biblia que en el cielo es mayor la alegría por un solo pecador arrepentido, que por cien justos salvados? Según el dogma, todo creyente merece la felicidad eterna, y poco importa que sea bribón ó modelo de virtud. La fe por sí sola da más derecho al paraíso, que la vida más moral si no está santificada por aquélla.

Basta, por lo demás, con echar

un ojeada sobre la estadística criminal para convencerse de que la religión no preserva del crimen, sino que está, por el contrario, á él asociada. En fin: los propios miembros del clero francés confiesan que sólo han tenido una influencia moralizadora muy insignificante, por cuanto se les oye continuamente deplorar la maldad de los hombres, la disminución de la fe y el relajamiento de las costumbres. En cuanto á los dignatarios de la Iglesia, han sabido en todo tiempo defender perfectamente sus propios intereses, y han olvidado en absoluto la palabra de su maestro, que dijo no ser su reino de este mundo. Si Jesucristo volviera á la tierra, quedaría estupefacto al ver el uso que sus ministros han hecho de su religión. Pero es el caso que un segundo Mesías no tendría mejor suerte que el primero. No se le crucificaría, pero el odio, la calumnia y la persecución serían su recompensa, como lo ha sido de todos los innovadores.

Luis Büchner.

**EL HOMBRE-DIOS.**

Quejoso, un hombre, de ver limitado su poder,  
Sin conseguir dominar  
Cuanto existe, hasta llegar  
Lo infinito á comprender.  
A Dios con fervor rogaba,  
Concediera á sus sentidos  
El poder que les faltaba,  
Para ver si así sondaba  
Los mundos desconocidos.

—Qué importa—decía—que el cielo  
Me dé el afán de querer,  
Y de remontar el vuelo,  
Si no pueden responder  
Mis sentidos á mi anhelo.

«Concededme por piedad  
Que, cual de idea volando,  
Recorra la inmensidad  
Con mis sentidos, palpando  
Desnuda la realidad.

«Quiero que llegue mi vista  
Hasta el astro que más dista  
De la grandiosa creación,  
Y realizar la conquista  
Del mundo, con la razón.—

Al verle tan angustiado,  
El cielo, siempre clemente,  
Abrió su manto azulado,  
Y en la puerta del Oriente,  
Dios, apareció asomado.

Y dijo:—Oí tu querella;  
Pronto serás complacido,  
Te daré vista y oído  
Que alcance á la última estrella,  
Que oiga el más ténue sonido.

«Te daré cuanto has soñado,  
Con el don ilimitado  
De ver, oír y sentir:

¡Yá me vendrás á pedir  
Tu vuelta al primer estado!

«No puedes imaginarte  
El mal que vés á causarte  
Con tan desastrosa idea;  
Mas, no quiero contrariarte,  
Tú lo has pedido, pues, sea.

«Si pretendo convencerte,  
No lo lograré jamás.  
Sé, como yo, sabio y fuerte,  
Que pronto, tú mismo, al verte  
Convencido quedarás.

«Fundido, mi ser, en tí,  
Seremos uno, los dos,  
Para que veas así,  
Metido dentro de mí,

Si te conviene ser Dios,  
«Empezarás á tocar,  
Ahora mismo, los efectos  
De tu insensato anhelar;  
¡Ya tienes ojos perfectos,  
Como yo, para mirar!—

—¡Gracias, Dios mío—exclamó  
El hombre, y al punto, vió  
Que el espacio se ensanchaba,  
Y la luz hasta él llegaba  
Tan viva que le cegó.

No pudiendo soportar  
Los radiantes resplandores  
De mil soles que, al brillar,  
Parecían incendiar  
El cielo, con sus fulgores;

Los ojos bajó hacia el suelo,  
Y, con asombro creciente,  
Vió ante su vista potente,  
Su dicha trocada en duelo,  
¡La tierra era transparente!  
Y á su través distinguía

En sin igual confusión,  
Tras de una constelación,  
Otra que le sucedía  
Y otra, en enorme montón.  
Abarcaba su mirada

Lo existente, con espanto:  
Materia informe hacinada,  
Y así á fuerza de ver tanto,  
No conseguía ver nada.

Su vista al cielo volvió,  
Y la luz resplandeciente  
De tanto sol esplendente,  
Nuevamente le cegó  
Y otra vez bajó la frente.

Cogió un libro y, asombrado,  
Vió estando el libro cerrado,  
Desde el principio al final,  
Cual si fuero de cristal,  
Sin poder leer lo grabado.

Pues las letras confundidas  
Unas con otras, formaban  
Mil rasgos que se enlazaban,  
Y superpuestas y unidas,  
Un laberinto imitaban.

En cambio, veía volar  
El aire á su alrededor,  
Que le impedía mirar,  
Y al quererlo separar,  
Lo agitaba, y aún peor.

Y así como sus inquietas  
Miradas, atravesaban  
La masa de los planetas,  
Veía como flotaban,  
En el aire, sus siluetas.

Francisco Fernández Grau.

(Se continuará.)

**BANCO DE PRÉSTAMOS  
Y  
CAJA DE AHORROS  
de Novelda.**

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado suspender los avisos que se venían pasando á los deudores y fiadores anunciándoles el vencimiento de sus contratos. Para la renovación de éstos debe estarse á lo preceptuado en el artículo 24 de los Estatutos que dispone será preciso que el deudor, para la renovación de su contrato, lo solicite con quince días de anticipación, resolviendo el Consejo con ocho días antes de la fecha del vencimiento del contrato.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.



Acompañado de su esposa é hijo ha marchado á Valencia, donde fijará su residencia, nuestro buen amigo el ilustrado médico D. Rafael Peris Cubells.

Deseamos al Sr. Peris muchas prosperidades en su nueva residencia.

A edad bastante avanzada y tras penosa enfermedad ha dejado de existir en Aspe, donde residía, Don Joaquín Orozco Sánchez padre de nuestro estimado amigo, el farmacéutico de Novelda don Francisco Orozco.

Acompañamos en su natural dolor, por tan irreparable pérdida, al Sr. Orozco y de más familia.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro joven amigo y paisano D. Francisco Rizo Navarro que, procedente de Valencia donde reside, ha llegado á Novelda, donde pasará unos días al lado de sus padres.

Bien venido.

**Al público.**

La Recaudación de contribuciones ha sido trasladada á la calle Castelar, número 89.

JOSÉ MIRA CANTÓ

Hijos de A. Cantó, impresores, Novelda



## Sección de Anuncios.

### Castelar y Gregorio Rizo, 2,

NOVELDA.

No le déis vueltas. Si queréis llevar en vuestro bolsillo un reloj de marcha segurísima, fabricado en Suiza y de precio reducido; si queréis tener la seguridad de que os compongan vuestro reloj roto, con todos los adelantos de la moderna relojería, y cuyas composiciones serán garantizadas, visitad y comprad en el ESTABLECIMIENTO DE RELOJERIA Y PLATERIA de

**JUAN RABASCO.**

**Plata Meneses.**—Objetos de metal blanco para Iglesias y Oratorios.—Servicios para Hoteles Restaurants y Cafés.—Especialidad en cubiertos de metal blanco.

CASTELAR Y GREGORIO RIZO, 2, NOVELDA.

## SEIX EDITOR Barcelona.

Esta casa está representada en Novelda por

**Hijos de Antonio Cantó, IMPRESORES.**

Cualquier asunto que con ella se relacione podrán entenderse nuestros clientes directamente con dichos señores.

### Pompas Fúnebres

Los señores **Martínez y Segura** han montado un magnífico establecimiento en la calle de **Sirera y Dara, 20.**

Hay féretros de todas clases y precios; coronas, cintas, adornos y cuanto se requiere al mejor gusto y servicio del público.

Los que visiten esta nueva **Funeraria** encontrarán a satisfacción cuanto apetezcan en relación a su categoría y medios económicos.

### GUANOS Y ABONOS ESPECIALES para toda clase de cultivo.

## D. DRAGONI NOVELDA.

La baratura es inmejorable condición de estos abonos ha hecho su empleo necesario a la agricultura en general.

Su acción es pronta y de seguros efectos.

Los hay para viñas y plantío a base orgánica,

**á pesetas 15, saco de 70 kilos.**

Completo y de la más alta graduación a 2.50 pesetas menos el saco, que en Alicante.

ANÁLISIS GARANTIZADO

FÁBRICA EN LOS CUATRO CAMINOS

Almacenes y despacho.

BARRIO DE MEDINA-SIDONIA.

TELÉFONO 124.

Nota.—Se facilitan instrucciones escritas.

### Elegante Salón Barbería.

## José Moreno Santo

SAN JOSÉ, 4.

En este moderno salón hallará el público un esmerado y completo servicio, ajustado estrictamente a las prescripciones de la higiene.

Se dan lociones de agua colonia, florida, ron quina y violeta. Hay un excelente surtido en perfumería. Especialidad en jabones. Todo con economía y a satisfacción.

### Imprenta y Encuadernación.

#### Objetos de Escritorio.

TARJETAS SELLOS DE  
POSTALES CAUCHÚ Y METAL.

LIBROS RAYADOS DE TODAS CLASES Y TAMAÑOS.

ESCRIBANÍAS DESDE 10 PESETAS HASTA 50.

CARTERAS Y TARJETEROS DE BOLSILLO.

### Hijos de A. Cantó.—Novelda.

1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup>, 3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> parte del **MÉTODO DE SOLFEO** por **D. Hilarión Eslava.**

**RECIBOS DE INQUILINATO** **Papel de música.** 10 cuadernos tamaño grande, 2.50 pesetas.

Un libro talonario de 100 ejemplares, UNA peseta. 10 cuadernos tamaño pequeño, 1.25 pesetas.

Cuaderno grande, 50 cts.—Id. pequeño, 15 cts.

## CROMOS PARA COMEDOR y demás clases que se deséen.

**Hijos de Antonio Cantó, IMPRESORES, Novelda.**

## UNION REPUBLICANA.

PERIÓDICO POLÍTICO

NOVELDA.

PROVINCIA DE

Sr.